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El chofer de la
 “Caravana”

Ciencia a ras 
de suelo

Con el objetivo de organizar la movili-
zación y preparación del personal para el 
cumplimiento de las misiones asignadas 
a la defensa, tendrá lugar el próximo mar-
tes el Bastión Estudiantil en la universidad 
Hermanos Saíz Montes de Oca (UPR) y en 
la de Ciencias Médicas (UCM).

Pretende, a partir de la propia convo-
catoria, reafirmar un ambiente patrióti-
co, revolucionario y antimperialista de 
pertenencia a la Educación Superior, 
con la participación de los estudiantes, 
profesores y demás trabajadores, en el 
que se manifieste la disposición a defen-
der la Patria, la Revolución y el socialis-

Bastión Estudiantil Universitario el próximo martes
mo, y su actuación ante situaciones de 
desastres.

En el ejercicio participan todos los alum-
nos del curso regular diurno, oficiales de 
la Región Militar, las Tropas Especiales, 
Prevención, representantes del Minint, de 
la Cruz Roja, entre otros.

Desarrollarán actividades relacionadas 
con el estudio del armamento de infan-
tería, ingeniería militar, protección contra 
las armas de exterminio en masa y de 
trabajo patriótico militar e internacionalis-
tas, según confirmó la doctora en Cien-
cias Dianelys Milagro León Leal, jefa del 
departamento de Enseñanza Militar de la 

UPR.
Por su parte, en la UCM, además, se 

realizarán conferencias y recibirán actua-
lización sobre temas de interés como las 
drogas. 

Participan todos los estudiantes de 
las carreras de Medicina, Enfermería, 
Estomatología y Tecnología de la Salud, 
incluida la Enseñanza Superior de ciclo 
corto, precisó la profesora Ivett Fernán-
dez Camargo, jefa del departamento de 
Preparación para la Defensa y Medicina 
de Desastres.

Dorelys Canivell Canal

Miguel Díaz-Canel, primer secretario del 
Comité Central del Partido y presidente 
de la República de Cuba, recorrió ayer si-
tios de interés del municipio de Pinar del 
Río, acompañado por el doctor  Roberto 
Morales Ojeda, miembro del Buró Político 
y Secretario de Organización del Comité 
Central del Partido.

En la Empresa de Acopio y Beneficio de 
Tabaco Pinar del Río, los visitantes cono-
cieron las acciones que realiza la entidad  
para asumir la actual  campaña tabaca-
lera. 

El joven productor  de capas  de ex-
portación Reinier Rojas Medina, explicó 
sobre la construcción de una cámara de 
fermentación y la nueva escogida, que 
le permiten cerrar los ciclos productivos 
desde sus propias tierras, pertenecien-
tes a la cooperativa Gervacio Hernández.

El Presidente cubano  se preocupó por 
las condiciones de vida de los trabajado-
res y los insumos que han sido asignados 
para poder sembrar las más de 12 hectá-
reas de tabaco tapado.

Venancio Ramírez, presidente de dicha  
cooperativa, comentó  a los visitantes 
sobre  los aportes que han  realizado  a 
instituciones de Salud del territorio, para 
de esta forma, contribuir con los más ne-
cesitados.

En su recorrido por la Empresa de Pro-
ductos Lácteos Pinar del Río, el manda-
tario cubano constató los resultados del 
encadenamiento con los nuevos actores 
económicos, una alianza que garantiza el 
cumplimiento de su encargo social, así 
como la venta a unidades comerciales y 
gastronómicas.

En el hospital provincial Abel Santama-
ría Cuadrado,  Díaz-Canel visitó los servi-

Recorre Díaz-Canel sitios de interés 
del municipio de Pinar del Río

cios de Hemodiálisis y Neonatología, los 
cuales, a pesar de las limitaciones del 
país mantienen su vitalidad por el bienes-
tar de la población. 

Allí conocieron que el abasto estable de 
agua es uno de los principales problemas 
en la institución y que genera insatisfac-
ciones en los pinareños. 

 Morales Ojeda dijo que este hospital 
define la salud en la provincia, sus indica-
dores son vitales y cualquier acción que 
se haga impacta en la población. 

Al cierre de esta edición,   el Presiden-
te  cubano se reunió con directivos  de 
la provincia y el municipio  cabecera,  
para  referirse, entre otras cuestiones, 
al  impacto que han tenido las decisiones 
anunciadas por el gobierno de Estados 
Unidos.

“Como se ha dicho públicamente, es 
una decisión correcta que se toma bas-
tante tarde. Van en la dirección correc-
ta, en línea con los justos reclamos de 
Cuba. Tuvieron que reconocer esa razón 
de Cuba. Es una victoria del heroísmo épi-
co del pueblo cubano, de la resistencia 
de nuestro pueblo y la firmeza en los re-
clamos de otros países, que han estado 
constantemente pidiendo al gobierno de 
Estados Unidos la exclusión de la lista. 

“Pero se mantiene el bloqueo, se man-
tienen medidas coercitivas que causan 
daño a nuestro país, a las familias y al 
pueblo, lo que demuestra la prepotencia 
de ese gobierno, solo porque pensamos 
distinto y no nos subordinamos y defen-
demos la autonomía y determinación. 

“La Revolución ha ratificado que está 
dispuesta a un diálogo con Estados Uni-
dos  desde una postura de respeto y una 
relación civilizada”.

 Agregó  que la decisión ha generado un 
sentimiento de optimismo en la población 
y de oportunidades del pueblo cubano, 
pero también tenemos que estar  cons-
cientes de que puede durar poco por el 
propio cinismo del gobierno imperial.

 Dijo que  la lucha tenemos que conti-
nuarla para que eliminen por completo el 
bloqueo, y eso se logrará en la medida  
que tengamos capacidad de resistencia y 
heroísmo. “Tendremos que  producir más, 
aprovechando  mejor los recursos, con la 
innovación aplicada a todos los ámbitos 
y campos de la vida, hasta que podamos 
derrocar esa política genocida”, subrayó.   

Wil Campa: 
“Completamente 

enfocado 
en la música”

Fotos de Jaliosky Ajete Rabeiro
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De tu interés
¿?

LÉEME
Por: Idalma Menéndez Febles

En mi opinión, las palabras son nuestra fuente más 
grande de magia y son capaces de dañar y sanar 
a alguien

J. K. Rowling

QUIÉNES FUERON. Clair Cameron Patterson (1922-
1995) fue un geoquímico estadounidense, cuya contri-
bución más conocida fue calcular la edad de nuestro 
planeta -4.550 millones de años-, algo que nadie había 
sido capaz de hacer con exactitud hasta entonces. Su 
cálculo, establecido en 1956, sigue vigente en la ac-
tualidad. Pero la contribución más importante de Pat-
terson es mucho más desconocida: el descubrimiento 
de que el plomo usado como aditivo en el combustible 
era tóxico para el ser humano. En 1965, publicó En-
tornos contaminados y naturales del hombre, en 
el que alerta sobre el aumento de la concentración de 
plomo en el medio ambiente y en la cadena alimen-
ticia. Él creía firmemente que la causa del aumento 
de la concentración de plomo se debía al uso que el 
ser humano hacía de él, por lo que se convirtió en el 
más firme opositor a la utilización de este elemento en 
la elaboración de combustibles, razón por la que fue 
perseguido por las multinacionales que lo trataban y 
comercializaban. Gracias a sus esfuerzos, se aprobó 
en 1970 la Ley de Aire Limpio estadounidense.

En 1978 redactó un informe que indicaba que la 
aplicación del control y de las medidas contra la con-
taminación por plomo y otros contaminantes debía 
comenzar inmediatamente, incluyendo a la gasolina, 
los envases de alimentos, pinturas, esmaltes y siste-
mas de distribución de agua. Treinta años más tarde 
la mayoría son aceptadas universalmente, por lo que 
gracias a él es que los combustibles actuales se pro-

ducen sin plomo.
DE NUESTRO IDIOMA. Ludwig Wittgenstein, filóso-

fo austríaco, en una ocasión dijo que los límites de un 
lenguaje son los límites del mismo mundo y, como el 
español es un idioma con cerca de 80 000 palabras, 
quedaba claro que no iba a ser la excepción.

Por eso, hoy te comentaré sobre algunas de las pala-
bras más raras en español y su significado, las cuales 
son muy poco usadas: abuhado: son aquellas personas 
quienes tienen una apariencia que recuerda a la de un 
búho o ave similar; acecinar: acto de salar las carnes y 
ponerlas al aire. Acción de convertir un producto cárnico 
en cecina; agigolado: adjetivo, típico de la provincia de 
Segovia, que se usa para describir aquel a quien, al rea-
lizar algo con un poco de esfuerzo, siente que se ahoga 
y percibe una presión en el pecho; álveo: la madre de un 
accidente hidrográfico natural, normalmente un arroyo 
o río; arrebol: efecto de la luz del Sol al proyectarse 

sobre las nubes matutinas y de la tarde, que les otorga 
tonalidades rojizas. (Tomado de Las 85 palabras más 
raras en español (y su significado). Portal Psicología y 
Mente, de Nahum Montagud Rubio).

DE LA RED. La inclinación de 45 grados de Michael 
Jackson en el video de Smooth Criminal hoy en día 
aún es uno de sus movimientos de baile más asombro-
sos. Los  neurocirujanos, intrigados por la mecánica 
de este movimiento, “diseccionaron” recientemente la 
dinámica en un artículo publicado en el Journal of Neu-
rosurgery. Llegaron a la conclusión de que Jackson 
"engañaba a la gravedad" utilizando una combinación 
de zapatos especiales y un control físico increíble. Los 
zapatos patentados, diseñados por Jackson y su equi-
po, tenían una ranura única en el talón que se acopla-
ba con un enganche similar a un clavo en el escenario, 
lo que permitía al usuario inclinarse más allá del límite 
natural del cuerpo. Si bien los zapatos proporcionaban 
un soporte crucial, el movimiento también requería 
una fuerza excepcional en el centro y la parte inferior 
del cuerpo, lo que hacía imposible que la mayoría de 
las personas lo replicaran de manera segura. El neu-
rocirujano Nishant Yagnick advirtió que los intentos sin 
entrenamiento de imitar la inclinación podrían (y han) 
resultado en lesiones graves, un riesgo acentuado por 
la inmensa popularidad Michael. "Se necesita mucha 
práctica para desarrollar los músculos centrales, los 
abdominales y los músculos del tronco central para 
conseguir la fuerza necesaria para hacerlo", refirió. 

El Comité Militar de la Región Militar 
Pinar del Río convoca a los jóvenes varo-
nes, nacidos en el año 2009, a formalizar 
su inscripción en el Registro Militar, en la 
etapa comprendida entre enero y marzo 

CONFERENCIA DE LA CTC

Protagonismo desde la base
Las debilidades del movimiento 

sindical en el último quinquenio 
fueron abordadas con espíritu críti-
co en la Conferencia Provincial 22 
Congreso de la Central de Traba-
jadores de Cuba (CTC), en la que 
se evidenció que hay mucho por 
hacer desde los distintos gremios, 
en aras de transformar los indica-
dores económicos. 

De las 88 empresas radicadas 
en Pinar del Río, 26 cerraron con 
pérdidas el 2024, no se cumplie-
ron tampoco otros propósitos 
como la generación de utilidades 
y ventas netas.

Las intervenciones apuntaron a 
fortalecer el funcionamiento inter-
no desde la base, para así lograr 
una representación efectiva de los 
intereses de los afiliados, mayor 
exigencia a las administraciones 
en las rendiciones de cuenta de su 
gestión y en la implementación de 
las medidas que amparan la diver-

sificación del objeto social, todo lo 
cual repercutirá de forma favora-
ble en la generación de ingresos e 
incremento salarial.

Ulises Guilarte De Nacimiento, 
integrante del Buró Político del Co-
mité Central del Partido y secreta-
rio general de la CTC en el país, 
señaló como uno de los retos para 
los pinareños la insuficiente incor-
poración de los trabajadores no 
estatales a los diferentes gremios. 
En la provincia decrece la afilia-
ción, de forma general, un 11 por 
ciento en el último lustro.

Instó a elevar las propuestas 
para impulsar la economía desde 
el movimiento sindical, y precisó 
que el reparto de las utilidades a 
los trabajadores, las facultades 
conferidas para decidir sobre es-
calas salariales, entre otras, son 
fruto de reclamos hechos desde 
la organización.

Incrementos salariales, pero con 

respaldo productivo, es el reto del 
sistema empresarial estatal, des-
plazado por el sector privado en 
cuanto a cantidad y diversidad de 
ofertas.

Yamilé Ramos Cordero, inte-
grante del Comité Central y pri-
mera secretaria del Partido en 
el territorio, resaltó la excelente 
composición que se logró con la 
selección de los delegados, “lo pri-
mero que tenemos que conseguir 
es que funcione la sección sindi-
cal, que exista. Potenciar la parti-
cipación y el protagonismo de los 
trabajadores en el cumplimiento 
de los planes, el aprovechamiento 
de las reservas existentes para in-
crementar las producciones y que 
se satisfagan necesidades de la 
población”.

Llamó a atender diferenciada-
mente a los jubilados, identificar a 
aquellos con mayores desventajas 
económicas y sociales y contribuir 

a que eleven su calidad de vida, de 
igual forma, reiteró la necesidad de 
utilizar la entrega de condecoracio-
nes, distinciones y títulos honorífi-
cos con mayor acierto, para esti-
mular a esas personas que en los 
distintos escenarios se destacan 
y que llegue ese reconocimiento 
hasta las comunidades y familias.

Ratificó la certeza de que la Yolanda Molina Pérez

Precisan sobre campaña de Declaración Jurada 
Desde el pasado seis de enero dio 

inicio, en todo el país, la campaña de 
Declaración Jurada y pago de tributos 
correspondiente al año 2025, un acto de 
obligatorio cumplimiento para los contri-
buyentes.

De acuerdo con Odalys Borges Ramos, 
directora de la Oficina Nacional de la Ad-
ministración Tributaria (Onat) en Pinar del 
Río, el proceso de Declaración Jurada 
(DJ), liquidación y pago del impuesto so-
bre los ingresos personales, correspon-
diente al ejercicio fiscal del año 2024, 
concluye el 30 de abril.

Borges Ramos explicó que dentro de las 
novedades de la campaña para las per-
sonas naturales, está la modificación de 

la escala progresiva para el cálculo de la 
liquidación adicional del impuesto sobre 
ingresos personales, un reclamo de los 
contribuyentes en las últimas campañas.

Precisó que se incrementa el número 
de los tramos y el valor de los rangos 
de ingresos gravados, disminuye el tipo 
impositivo previsto para el primer tramo 
y se ratifica el tipo impositivo máximo del 
50 por ciento para los ingresos que exce-
dan el último tramo gravado.

Este proceso -dijo- abarca a más de 40 
285 contribuyentes personas, y se mantie-
ne la posibilidad de presentar DJ por vías 
digitales para quienes poseen firma digital.

“Están obligados a presentar la DJ to-
dos los trabajadores por cuenta propia, 

comunicadores sociales y diseñadores, 
artistas, periodistas, personal que recibe 
gratificaciones y los contribuyentes del 
sector agropecuario inscritos antes del 
primero de diciembre de 2024”, detalló.

Acotó que los socios de mipymes tam-
bién presentan la DJ de acuerdo con los 
dividendos devengados en el año.

Resaltó Borges Ramos que los contri-
buyentes que declaren y paguen antes 
del 28 de febrero pueden acogerse al be-
neficio por pronto pago, consistente en el 
cinco por ciento de la cuantía que resulte 
para pagar, y se mantiene el beneficio del 
tres por ciento para quienes paguen a tra-
vés de los canales digitales.

Añadió que en todas las oficinas munici-

pales se encuentra el modelo DJ08 para 
2025 en formato digital, que permitirá 
determinar el cálculo con más rapidez y 
exactitud. También está disponible en el 
Portal Tributario (www.onat.gob.cu).

“La campaña contempla, además, la 
presentación de la DJ, la liquidación y 
pago del impuesto sobre las utilidades 
correspondiente a 2024, lo ejecutan las 
personas jurídicas estatales y no estata-
les, abarca a más de 980 contribuyen-
tes y se ejecuta hasta el 31 de marzo”, 
refirió.

La directiva apuntó que las empresas 
estatales pagan también los ingresos 
no tributarios y lo hacen hasta el 30 de 
mayo.

de 2025.
La misma se realizará en las áreas de 

atención correspondientes a su lugar de 
residencia, los miércoles de 9:00 a.m. a 
7:00 p.m., y los viernes de 3:00 p.m. a 

7:00 p.m.
Al momento de efectuar la inscripción, 

cada joven presentará su carné de iden-
tidad o tarjeta de menor, y recibirá como 
constancia el comprobante de inscripción.

unidad del movimiento sindical 
seguirá siendo estratégica en la 
defensa del país. 

En la Conferencia fue electo el 
nuevo Comité, que ratificó en su 
primera sesión a Rubén Lloga Six-
to como secretario general de la 
organización en el territorio.
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BUZÓN ABIERTO

Por: Idalma Menéndez Febles

Por: máster Luis Pérez González
Miembro de la Uneac Por: Ariel Torres Amador

José Martí: 
un intelectual orgánico

La Jornada Martiana, que ya comenzó, 
me motiva a reflexionar sobre un califi-
cativo muy empleado cuando nos apro-
ximamos al pensamiento y a la obra del 
Maestro. Me refiero, desde luego, al tér-
mino “orgánico”, que no puede pasar sin 
que advirtamos todas las connotaciones 
e implicaciones que lleva consigo.

En este caso, como en tantos otros, 
cualquier superficialidad o ligereza en 
la utilización del vocablo puede ocasio-
nar una peligrosa distorsión conceptual. 
Y no exagero porque salte a la vista mi 
condición de filólogo: es que ese adjetivo 
apunta a un rasgo esencial de la estética 
martiana, o sea, a la plena y permanente 
correspondencia y coherencia que existe 
entre todas las facetas, o mejor, aristas 
que se palpan en su desempeño como 
ser social y humanista.

La organicidad está dada por esa evi-
dente lógica y por ese carácter sistémico 
que, incuestionablemente, se percibe en 
su extraordinario legado. Entre el decir y 
el hacer no media discrepancia alguna, 
ya que su propia vida es el mejor ejemplo 
práctico de sus prédicas. Digamos que lo 
axiológico y lo conductual se dan la mano 
en un todo armónico impresionante. Etici-
dad y cumplimiento del deber se conjugan 
para ofrecernos en lo personológico una 
demostración de ese “equilibrio del mun-
do”, en el que creyó de manera sustancial.

La noción del bien asociada a la noble 
acción, el respeto por todos los hombres 
–sin discriminación ni exclusiones de nin-
guna índole–, el triunfo de la generosidad 
y la solidaridad sobre el daño y el maltra-
to, la constancia magnánima, la ausencia 
de cualquier tipo de manifestación de 
mezquindad, y más, mucho más… la-
ten en sus textos, que se nos presentan 
como vigentes lecciones de moral.

“Es preferible el bien de muchos a la 
opulencia de pocos”, expresó tajante-
mente el Apóstol, y en pos de conquistar-
lo, dispuso alma y palabra, pensamiento 
y corazón.

Lo orgánico aparece en cada etapa 
de su biografía. Desde la niñez, el gesto 

altruista y las tempranas promesas de 
justicia; en la adolescencia, el presidio, 
el destierro y la pluma afilada para el 
verso y la denuncia; desde siempre, 
patriota; dueño de un verbo iluminado 
que brilló en la poesía, el periodismo, 
el epistolario, la narrativa, el ensayo, la 
oratoria, hasta en la crítica de arte.

Como buen hijo solícito habló de 
Nuestra América y con gran pasión por 
la especie vio que Patria es toda la Hu-
manidad. Respondió fielmente, a cada 
instante, a su precepto de “con todos 
y para el bien de todos”. Así supo con-
cretar la más eficaz fórmula del amor 
triunfante.

Pero lo orgánico también asoma cuan-
do se nos revela claramente que total 
fue la probidad de su vida entera, mar-
cada por las adversidades propias de 
quienes miran a los montes altos, pero 
sobre todo enfocada en una voluntad 
mayor, la libertad de Cuba. Murió por 
ella, de cara al sol, tal como lo había 
predicho, y a nada más que al sol se 
nos parece este cubano de pura cepa, 
de talla universal, que es la personifica-
ción misma de la dignidad y el decoro.

Entonces, mis caros lectores, no ca-
ben dudas sobre el calificativo de “orgá-
nico”. Lo merece, con creces, sin reser-
vas ni recatos. Por eso, no es extraño 
que su figura sea estudiada cada vez 
más en el mundo. Los más preclaros 
intelectuales del planeta tienen absoluta 
conciencia de la necesidad imperiosa 
de proyectar sus doctrinas.

Admirable resulta su modernidad, 
como asombrosa su cabal comprensión 
de que la libertad del individuo y de las 
naciones estaba estrechamente ligada 
a la cultura y a la capacidad creativa.  
Para él, la imitación de los modelos 
foráneos, por tentadores que parecie-
ran, nunca fue una opción. El espíritu 
de todo un continente, situado al sur 
del río Bravo, debía levantarse contra 
nuevas formas de dominación, que ya 
se avizoraban en el horizonte, pues su 
pensamiento tiene un alcance descolo-
nizador indudable.

Solo un intelectual orgánico puede 
contestar interrogantes como estas: 
¿Qué país puede gozar de libertad y paz 
colonizado por otro? ¿De qué manera 
puede enfrentarse a la guerra cultural? 
¿Cómo puede preservar su soberanía?

Sin dudas, la obra martiana nos orien-
ta el camino y nos acompaña hoy en 
ese propósito.

Casarse 
no es el premio

Recientemente, en una cena durante 
el pasado fin de año, escuché algo que 
me movió a la reflexión inmediata. Ta-
les palabras o frase costumbrista me 
atravesaron la sien cual cuchillada vil.

Era de esperar, nadie de los presen-
tes, ni invitados ni anfitriones, se die-
ron por aludidos ante el comentario en 
cuestión.

Todo transcurría de maravilla: la re-
cepción, los aperitivos, bebidas van 
y bebidas vienen al ritmo solo de la 
petición a cabalidad de los distintos 
comensales.

Tras intercambios de temas diver-
sos, puntos de vista contrarios y 
acuerdos en puntos medios, se co-
menzó a montar la mesa para el festín 
de la noche, previo a las campanadas 
que anunciarían el fin del 2024.

Todos los platillos exquisitos, impo-
sible poner pegas a tan maravillosa 
degustación y deglución. 

“Mis felicitaciones al chef”, voceó 
alguien. La respuesta no se hizo espe-
rar… “Pues feliciten a Greicy, ella fue 
quién preparó e hizo casi todo”, diría 
entonces el anfitrión principal y padre 
de la joven muchacha.

Ella, tímida, solo reaccionó con una 
sonrisa noble y un rostro enrojecido.

“Oh, entonces ya te puedes casar… 
Tras esta frase, todos en la casa 

sonrieron cual fiesta o bendición, 
pues pareciera que, por el mero 
hecho de saber manejarse a la per-
fección en la cocina, la joven tendría 
como premio la posibilidad de acce-
der a un hombre.

Por supuesto, habrá quienes me 
critiquen, pero tal frase me incomodó 
muchísimo, pues soy de los que creen 
que los tiempos han cambiado y que, 
sin importar sexo o edad, nunca es 
tarde para aprender trabajos, oficios, 
adquirir habilidades, ganar destreza 
en cualquier campo posible.

¿Por qué aún pensamos entonces de 

forma obtusa y nuestra mente nos juega 
a veces malas pasadas, al pensar que 
una mujer solo debe entregarse a las la-
bores domésticas? Quizás hasta me cru-
cifiquen, pero no por trabajar jornadas 
duras y descarnadoras una dama pierde 
su femineidad. 

Ahora me vienen a la mente grandes 
féminas que rompieron hitos en su tiem-
po y época: Amelia Earhart, por ejem-
plo, quien fuera la primera aviadora en 
volar sola a través del océano; o JoAnn 
Morgan, Katherine Johnson y Dorothy 
Vaughan, mujeres todas que fueron 
capaces de llevar al hombre a la luna 
gracias a sus cálculos matemáticos, y 
tantísimas otras que quizás jamás toca-
ron un condimento.

Quizás la frase de aquella noche fue 
en broma o solo sirvió de comentario 
inocente para hacer reír o elogiar a la 
muchacha…; sin embargo, bromas 
aparte, de forma personal no creo que 
solo a eso deban aspirar nuestras pe-
queñas damas.

A criterio personal del escriba, en 
caso de que la providencia diera por re-
toño una niña, créame amigo lector, que 
lo mejor que puede hacer es enseñar-
le de electricidad, mecánica, plomería, 
albañilería, carpintería, y cuánto saber 
pudiera usted modestamente enseñar.

Al final de la jornada, el conocimien-
to es lo único que nadie puede ni podrá 
despojarnos. Bien reconozco que no es 
tan fácil cambiar, evolucionar... pero 
pienso que debemos intentarlo. 

Y si quienes nos rodean aún no han 
podido deshacerse de tales manejos, 
nos corresponde entonces, a noso-
tros, romper esa cadena, y hacerles 
ver que no hay un único camino hacia 
la realización personal de una mujer, 
mucho menos que pasa a través de la 
cocina. 

Es cierto que vivimos en tiempos 
convulsos, difíciles. Pero lo anterior no 
significa que necesariamente debamos 
vivirlos con mente estrecha. Dicho esto, 
deberíamos pensar más en obviar este-
reotipos y juegos de roles que encapsu-
lan y aprisionan las mentes de los infan-
tes, por aquello de que si eres macho 
toma una pistola, y si eres hembra… un 
jueguito de cocina, para cuando seas 
grande, pues… te puedas casar.

IRRESPONSABILIDADES E INCUMPLIMIENTOS 
EN TERMINACIÓN DE VIVIENDA DAMNIFICADA 

“En el año 2022 se aprobó la construcción de mi vi-
vienda, la cual fue dañada por los ciclones y el Estado 
dio los recursos para que pudiera tener una vivienda 
confortable, y a esta fecha, aún no se ha terminado por 
irresponsabilidad de la Empresa Constructora Micons 
Sandino”, cuenta Carlos Alberto Martínez Díaz, vecino 
del kilómetro 17 de la carretera Guane  Mantua,  munici-
pio de Mantua.

“La obra comenzó el cinco de julio de 2022 con todos 
los recursos a pie de obra. La misma fue visitada por los 

compañeros  de la UEB Micons Pinar del Río, entre otros. 
Luego de avanzada la casa, las visitas disminuyeron hasta el 
punto que no han vuelto jamás a ver el estado constructivo.

“En reiteradas ocasiones he conversado con el jefe de 
la UEB Micons Pinar del Río y su homóloga de Sandino, los 
cuales siempre se comprometen con venir y nunca cum-
plen, por lo que solicité, más de una vez,  a la Dirección 
Municipal de la Vivienda de Mantua que chequeara la obra y 
detectaron las siguientes acciones a realizar:

“Fino a las columnas y las persianas, tapas del registro y 
la fosa, sifa de fregadero, no se puso azulejo al baño ni se 
conectó el lavamanos, llave del fregadero, no se suministró 
pintura, meseta incompleta, instalaciones eléctricas sin ter-
minar, entre otras.

Según refiere Martínez Díaz, estas incidencias fueron in-
formadas al jefe de la UEB Pinar del Río, al coordinador del 
Programa de la Vivienda en el Poder Popular, a la Fiscalía 
Municipal Mantua.

“Aun cuando esta morada pudo terminarse en un plazo 

de 90 días, porque las condiciones estaban creadas, por 
irresponsabilidad de los implicados en su ejecución no 
fue posible. 

“Tampoco las medidas tomadas con posterioridad han 
permitido que se concluyan los trabajos. Por ejemplo, 
el 24 de mayo de 2024 se contactó al coordinador  del 
Programa de la Vivienda en el Poder Popular Provincial y 
se acordó valorar el caso con la Dirección Municipal de la 
Vivienda en el territorio, lo cual nunca se hizo.

“El 22 de agosto de 2024 la Fiscalía Municipal de Mantua 
despachó con el jefe de la UEB Pinar del Río, el cual se 
comprometió a cumplir con lo que les correspondía a ellos; 
sin embargo, hasta la fecha no han resuelto nada tampoco.

Por todo lo expuesto, Martínez Díaz solicita se cree 
una comisión para que se evalúe su situación, “integra-
da por personas honestas, dispuestas a cumplir con su 
encargo social, y que no me peloteen más como hasta 
ahora y se sensibilicen con los damnificados por estos 
eventos meteorológicos”, concluye.
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El 14 de enero de 2025, el gobierno de 
Estados Unidos anunció la decisión de: 
1) excluir a Cuba de la lista del Departa-
mento de Estado de países que supuesta-
mente patrocinan el terrorismo; 2) hacer 
uso de la prerrogativa presidencial para 
impedir que se pueda tomar acción en tri-
bunales estadounidenses ante demandas 
judiciales presentadas al amparo del Títu-
lo III de la ley Helms-Burton; y 3) eliminar 
la lista de entidades cubanas restringidas 
que designa a un grupo de instituciones 
con las cuales se prohíbe a ciudadanos 
e instituciones estadounidenses realizar 
transacciones financieras, lo que ha teni-
do efecto en terceros países.

A pesar de su carácter limitado, se 
trata de una decisión en la dirección co-
rrecta y en línea con el sostenido y fir-
me reclamo del Gobierno y el pueblo de 
Cuba, y con el llamado amplio, enfático 
y reiterado de numerosos gobiernos, en 
especial de América Latina y el Caribe, 
de cubanos residentes en el exterior; de 
organizaciones políticas, religiosas y so-
ciales, y de numerosas figuras políticas 
de Estados Unidos y de otros países. El 
gobierno de Cuba agradece a todos por 
su contribución y sensibilidad.

Esta decisión pone fin a medidas coer-
citivas específicas que, junto a muchas 
otras, causan un grave daño a la econo-
mía cubana, con un efecto severo sobre 
la población. Este es y ha sido un tema 
presente en los intercambios oficiales de 
Cuba con el gobierno de Estados Unidos.

Es importante señalar que permanecen 
vigentes el bloqueo económico y buena 
parte de las decenas de medidas coer-
citivas que se pusieron en vigor desde 
2017 para reforzarlo, con pleno efecto 
extraterritorial y en violación del Derecho 
Internacional y de los derechos humanos 
de todos los cubanos.

Por solo citar unos ejemplos, continúa 
la persecución ilegal y agresiva contra 
los suministros de combustible que Cuba 
tiene legítimo derecho a importar. Se 
mantiene la cruel y absurda persecución 
de los acuerdos legítimos de coopera-
ción médica internacional de Cuba con 
otros países, amenazando así con privar 
a millones de personas de servicios de 
salud y limitando las potencialidades del 
Sistema de Salud Pública cubano. Las 
transacciones financieras internacionales 

Adopta Estados Unidos medidas en la dirección 
correcta, pero el bloqueo continúa

de Cuba o las de cualquier nacional que 
estén relacionadas con Cuba permane-
cen bajo prohibición y represalias. Los 
buques mercantes que atraquen en Cuba 
también siguen amenazados.

Por otro lado, todo ciudadano estadou-
nidense, empresa y entidad subsidiaria 
de una corporación de ese país, tiene 
prohibido comerciar con Cuba o entida-
des cubanas, salvo excepciones muy res-
tringidas y reguladas. El acoso, la intimi-
dación y las amenazas contra el nacional 
de cualquier país que se proponga co-
merciar con Cuba o invertir en este país, 
continúa siendo política oficial de Estados 
Unidos. Cuba sigue siendo un destino que 
el gobierno estadounidense prohíbe a sus 
ciudadanos.

La decisión, anunciada por Estados Uni-
dos, corrige, de modo muy restringido, 
aspectos de una política cruel e injusta. 
Es una corrección que ocurre ahora, a 
punto de producirse un cambio de go-
bierno, cuando debió haberse materia-

lizado hace años, como acto elemental 
de justicia, sin reclamar nada a cambio 
y sin fabricar pretextos para justificar la 
inacción, si es que se deseaba actuar 
correctamente. Para excluir a Cuba de la 
lista arbitraria de Estados patrocinadores 
del terrorismo, debió bastar el recono-
cimiento de la verdad, la ausencia total 
de razones para tal designación y el des-
empeño ejemplar de nuestro país en el 
enfrentamiento al terrorismo, lo cual han 
admitido, incluso, agencias del gobierno 
de Estados Unidos.

Se conoce que el gobierno de ese país 
podría revertir en el futuro las medidas 
hoy adoptadas, como ha ocurrido en 
otras ocasiones, y como muestra de la 
falta de legitimidad, ética, consistencia y 
razón en su conducta contra Cuba.

Para hacerlo, los políticos estadouniden-
ses no suelen detenerse en encontrar jus-
tificación honesta, mientras siga vigente la 
visión descrita en 1960 por el entonces 
subsecretario de Estado asistente Lester 

Mallory, y la meta por él descrita de doble-
gar a los cubanos por vía del cerco econó-
mico, la miseria, el hambre y la desespe-
ración. No se detendrían en justificaciones 
mientras ese gobierno continúe siendo 
incapaz de reconocer y aceptar el dere-
cho de Cuba a la libre determinación, y 
mientras siga dispuesto a asumir el costo 
político del aislamiento internacional que 
le provoca su política genocida e ilegal de 
asfixia económica contra Cuba.

Cuba seguirá enfrentando y denuncian-
do esta política de guerra económica, los 
programas de injerencia y las operacio-
nes de desinformación y descrédito finan-
ciadas cada año con decenas de millones 
de dólares del presupuesto federal de Es-
tados Unidos. También permanecerá dis-
puesta a desarrollar una relación de res-
peto con ese país, basada en el diálogo 
y la no injerencia en los asuntos internos 
de uno y otro, a pesar de las diferencias.

La Habana, 14 de enero de 2025
              (Tomado de Cubaminrex)

Como parte de las estrechas y 
fluidas relaciones con el Estado 
Vaticano, el Gobierno de Cuba se 
ha mantenido en comunicación 
con el Papa Francisco y con sus 
representantes y, como en el pa-

En el espíritu del Jubileo Ordinario de 
2025, libera el Estado cubano a 
personas que cumplen sanción

sado, ha informado a Su Santi-
dad sobre procesos de revisión 
y excarcelación de personas pri-
vadas de libertad, práctica que 
es común en nuestro sistema de 
justicia, y que ha caracterizado 

la trayectoria humanitaria de la 
Revolución.

Como manifestación de esa 
práctica, y al amparo de lo dis-
puesto en la legislación nacio-
nal, más de 10 000 personas 
sancionadas con privación de 
libertad fueron excarcelados 
entre los años 2023 y 2024, 
con distintas modalidades de 
beneficio previstas en la ley.

En los primeros días de enero, 
el presidente Díaz-Canel dirigió 
una carta al Sumo Pontífice en 

la que, en el espíritu del Jubileo 
Ordinario de 2025, declarado 
por Su Santidad y que recién co-
mienza, comunicó la decisión de 
beneficiar con el otorgamiento 
de libertad a 553 personas san-
cionadas por delitos diversos, 
sobre la base de un análisis cui-
dadoso, a partir de las distintas 
modalidades que contempla la 
ley, y como parte de la naturale-
za justa y humanitaria de los sis-
temas Penal y Penitenciario de 
Cuba. Estas personas recibirán 
sus respectivos beneficios gra-

dualmente.
Mantenemos con el Vaticano 

y el Sumo Pontífice una relación 
respetuosa, franca y construc-
tiva, lo que facilita decisiones 
como la recién tomada, dentro 
de los requisitos que establece 
la legislación vigente, el sentido 
humanitario del sistema de justi-
cia cubano y el cumplimiento de 
las obligaciones con el orden in-
terior y la seguridad ciudadana.

La Habana, 14 de enero de 
2025

(Tomado de Cubaminrex)
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La naturaleza se encargó de la 
irregularidad del terreno y creó 
allí una colina. Colocar en la 
cima una construcción de guano 
y madera, sin paredes exterio-
res, para disfrutar del paisaje, al 
que se integran los sembradíos 
que alternan con parcelas de 
tierra recién arada, bordeadas 
por un camino, junto al cual se 
erigen viviendas familiares, ca-
sas de tabaco… eso, y un poco 
más, es obra del hombre.

Ricardo Corrales Rivera na-
ció en el barrio conocido como 
El Capón, en Viñales, y aunque 
actualmente reside en el pobla-
do, aún es un paraje en el que 
teje parte de su vida. Fue la Co-
vid-19 y la disminución del arri-
bo de turistas a este destino, lo 
que lo llevó a centrar esfuerzos 
en la vega.

Ahora, con sus ideas y el 
asesoramiento de especialista 
de la dirección del Geoparque, 
perfecciona el producto agrotu-
rístico en que convirtió la finca 
La Matilda.

LAS ALIANZAS
En abril de 2024, el Consejo 

de Ministros aprobó el segundo 
Geoparque de Cuba: La Gran 
Piedra, y así Viñales perdió la ex-
clusividad con respecto a esta 
clasificación, lo que sí preserva-
rán por siempre es su condición 
de primeros en ostentarla en el 
país.

Dentro del área a preservar, 
por su valor geológico, están 
contenidas las declaradas Mo-
numento Nacional, Patrimonio 
de la Humanidad, en la catego-
ría de Paisaje Cultural y Parque 
Nacional; sin embargo, ninguna 
es ni solapada o suplantada por 
otra, porque cada cual posee 
sus regulaciones y funciones, 
acota el máster en Ciencias 
Mario Alberto Sánchez Carrillo, 
director general del Parque Na-
cional Geoparque Viñales.

Precisa que es la articula-
ción de todos los actores que 

Ciencia a ras de suelo
Por Yolanda Molina Pérez
Fotos de Pedro Paredes Hernández

*Hacer de la ciencia un pilar del desarrollo económico del país es uno de los 
grandes desafíos del presente. En el Geoparque Viñales se articulan diferentes 
actores con ese fin

intervienen en la demarcación: 
Ministerio del Turismo (Mintur), 
Planificación Física, Patrimonio y 
Gobierno. Tan es así, que la di-
rección está a cargo de una jun-
ta administrativa que preside el 
intendente del municipio, y tiene 
como premisas esenciales el de-
sarrollo sostenible de las comu-
nidades ubicadas dentro de la 
zona, fomentando la explotación 
de los recursos endógenos para 
el bienestar de los pobladores, 
paralelamente a la creación de 
una cultura conservacionista.

La preservación de los ecosis-
temas alturas de pizarra, valles 
intramontanos y mogotes es el 
objetivo principal del Parque Na-
cional, y para ello cuentan con 
un plan de manejo al que se in-
tegran programas con fines es-
pecíficos como la conservación, 
monitoreo y generalización de 
prácticas agroecológicas, sus-
tentados todos desde la investi-
gación permanente de la geodi-
versidad, flora y fauna.

Raúl Morales Carrillo, inten-
dente de Viñales, destaca que 
es esencial la labor que están 
desarrollando los especialistas 
en el asesoramiento a empren-
dedores locales para la trans-

formación o ampliación de sus 
propuestas en Proyectos de De-
sarrollo Local (PDL). Puntualiza 
que la sapiencia y el conocimien-
to se traducen en la presenta-
ción de cinco al Consejo de la 
Administración Municipal (CAM), 
y resalta el apoyo que brindan 
con los estudios de factibilidad y 
la imbricación con la estrategia 
de turismo.

En tal sentido, es relevante que 
varios de estos se localizan en 
las cercanías geo-sitios alejados 
del valle, al cual hay que redu-
cirle la antropización, por lo tan-
to, armonizan la conservación y 
diversificación del producto que 
se ofrece como destino de natu-
raleza. Es significativa, además, 
la contribución en la creación de 
fincas agroecológicas, muchas 
de las cuales existían, acota, 
pero no estaban certificadas.

También son protagonistas 
como rectores de la canaliza-
ción de financiamiento externo 
para la colaboración como el 
Programa de Pequeñas Dona-
ciones de Naciones las Unidas.

EL ACOMPAÑAMIENTO 
Corrales Rivera asegura estar 

muy agradecido del acompaña-
miento y asesoría que recibe de 
los especialistas del Geoparque, 
especialmente, por la posibili-
dad de acceder al conocimiento 
a través de la participación en 
eventos y talleres. “Para mí ha 
sido una gran enseñanza, sobre 
todo, por el intercambio con 
otros productores. He aprendido 
de sus experiencias y cómo ha-
cer frente al cambio climático”.

En tal sentido, comenta que 
son esenciales los cultivos de 
ciclo corto, por lo que hoy siem-
bra yuca que puede cosechar a 
los seis meses y boniato a los 
60 días. En su finca, también 
hay plantaciones de frutabomba, 
piña, caña de azúcar, las que le 
permiten ofrecer bebidas natura-
les a los turistas que visitan el 

mirador, el cual se encuentra in-
sertado en varias de las geo-ru-
tas que comercializan.

Como ventajas de esta asocia-
ción resalta que es otra fuente 
de ingresos que contribuye a la 
diversificación de La Matilda y 
ejecución de inversiones para lo-
grarlo. En la actualidad, constru-
ye una nave para gallinas pone-
doras, con capacidad para unos 
500 ejemplares.

Se ufana de haber recuperado 
la cría de guanajos, y ya tiene 
varias camadas que compar-
ten los predios con los pollos 
criollos, fruto de los métodos 
tradicionalmente utilizados en 
el campo para ello. Sobre la 
estabulación de aves para la ob-
tención de huevos, precisa que 
existen varias micro, pequeñas 
y medianas empresas (Mipyme) 
que comercializan el pienso que 
se requiere; no obstante, las 
plantaciones de yuca y maíz tri-
butarán al alimento animal, “hay 
que tener varias opciones”.

Fue beneficiado a través del 
Programa de Pequeñas Donacio-
nes de Naciones las Unidas con 
un sistema de riego y el instru-
mental necesario para medir la 
actividad de los iones hidrógeno 
en la solución del suelo, lo que 
se conoce popularmente como 
el PH de la tierra, lo cual permite 
determinar si es ácido, neutro o 
alcalino, lo que está correlacio-
nado con los nutrientes de ma-
yor presencia, y es un valor que 
permite una mejor rotación de 
los cultivos en dependencia de 
lo que aportan y necesitan.

Resalta que también le aseso-
ran en materia comercial, al su-
gerirle elaboraciones de bebidas 
refrescantes y hasta el cambio 
de los nombres, para utilizarlas 
en función de promover los valo-
res geológicos de la zona.

Su emprendimiento, al que 
está vinculado principalmente la 

familia, es una fuente de empleo 
en la comunidad, y creará otros 
a partir de que inicie la cría de 
gallinas. Sobre el destino de las 
producciones, la prioridad es el 
autoconsumo y sostenimiento 
de las ofertas gastronómicas en 
el mirador y en su vivienda del 
poblado, donde también renta 
habitaciones a turistas, pero los 
excedentes, que siempre los 
hay, se comercializan a la pobla-
ción, y contribuye, igualmente, 
con donativos a centros de con-
sumo social.

GENERALIZACIÓN
El máster en Ciencias Ricardo 

Romero Miranda, subdirector 
del Parque Nacional Geoparque 
Viñales, destaca que es impor-
tante que las comunidades se 
empoderen sobre el valor geo-
lógico de la zona, lo que es un 
pilar para la conservación, “por-
que si nada más de bonito o de 
conocer, no da resultado, hay 
que buscar el bienestar de los 
pobladores”.

Recalca que dentro de estas 
alianzas, en las que ellos apare-
cen como entidad acompañante 
de los PDL que impulsan, tiene 
un peso importante la respon-
sabilidad social, porque no se 
trata de propiciar el enriqueci-
miento de los emprendedores 
individuales, sino de incidir favo-
rablemente sobre el entorno con 
la creación de empleos, apoyo a 
personas en condiciones de vul-
nerabilidad, reparación de viales 
y otras acciones que se revier-
tan hacia la colectividad.

Sin perder la esencia de una 
institución científica, centrada 
en la preservación natural, im-
pulsan la prosperidad de quie-
nes habitan la región, llevando la 
ciencia a ras de suelo. Un paso 
importante será la inclusión de 
Viñales dentro de la Red Mundial 
de Geoparques, algo para lo 
cual trabajan.

La preservación de oficios es una de las ventajas añadidas a la 
contratación de fuerza de trabajo local

 El refrescante guarapo es una de las bebidas que se puede de-
gustar en el ranchón de la finca agroturística La Matilda 

La creación de empleos para las mujeres, especialmente en co-
munidades aisladas, es una de las prioridades dentro de las estra-
tegias del desarrollo local

 La concepción de las geo-rutas tuvo en cuenta que quienes las recorran puedan apreciar las diferentes actividades económicas que se realizan en el territorio   
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A cargo de Claudia Ledesma Hernández

El cangrejo volador, obra distintiva de la agru-
pación teatral Titirivida, se presenta este viernes en 
tierras chilenas como parte de la séptima edición del 
Art Fest, que organiza la Universidad de La Frontera 
en Pucón, ciudad de la región de la Araucanía, al sur 
del país. 

Estrenada en 1994, la pieza está inspirada en el 
cuento homónimo de Onelio Jorge Cardoso, y regresa 
a escena de la mano de Nelson Álvarez Guerra, actual 
director del grupo, quien, además, impartirá un taller 
de apreciación del teatro de títeres, inserto en el pro-
grama del festival. 

Invitado por la corporación artística Antulelbún, Ál-
varez Guerra trabaja también en el montaje de otras 
dos obras teatrales: Hacer de la vida un sueño, a 
partir de un texto propio, y Tabú, inspirada en el libro 
homónimo del escritor chileno Carlos Grey. 

“Me siento satisfecho con esta oportunidad. Creo 
que estas obras pueden ser un puente cultural entre 
Pinar del Río y Chile, tenemos bastante en común. 
Hay mucho que aprender de la cultura chilena, y esta 
es una oportunidad propicia para demostrar que po-

demos unirnos y hacer cosas interesantes para el pú-
blico”, comentó el joven artista. 

Por su parte, Carlos Grey consideró que Tabú va a 
sentar un precedente, no solo como propuesta teatral 
sino igualmente como propuesta literaria que espera-
mos presentar en junio de este año”.

Según adelantó, es un texto que indaga en las pro-
fundidades recónditas del ser humano, por lo que pue-
de resultar muy interesante y, a la vez, entretenido 
para el público. 

“En Chile tenemos mucha admiración por el teatro 
cubano y sus artistas, la forma en que enfrentan el 
trabajo artístico”, destacó el también director de An-
tulelbún, una institución dedicada al fomento de las 
artes y la cultura en la región de la Araucanía en Chile 
y el resto de Latinoamérica. 

Los lazos de colaboración entre Titirivida y Antulel-
bún iniciaron en 2024 con el estreno en Cuba de Vo-
ces del silencio, monólogo inspirado en el libro Vidas 
robadas, de Eugenia Toledo y Carlos Grey, que fuera 
presentado por Ediciones Loynaz en la pasada edición 
de la Feria Internacional del Libro de La Habana. 

Nelson Álvarez Guerra asume también la construcción 
de escenografía para las puestas en escena previstas. 

Foto publicada por el artista en sus redes sociales

La reposición de 
ese espectáculo y 
la presentación en Pi-
nar del Río de las nuevas 
obras, en proceso de monta-
je, figuran entre los propósi-
tos concebidos por Álvarez 
Guerra y Carlos Grey para 

l o s próximos 
meses.

Wil Campa: “Completamente enfocado 
en la música”

*El popular intérprete y compositor adelantó detalles de su nueva producción discográfica junto a La Gran Unión, que celebra este año su  aniversario 20

Dicen que de pequeño organizaba 
conciertos con los muchachos de su 
barrio, en Las Martinas, Sandino. Wil 
Campa nació con el don de la música, 
el mismo que le ha permitido transitar, 
sin muchos estudios académicos, des-
de un pequeño e intrincado pueblo pi-
nareño hasta exigentes escenarios de 
Latinoamérica y Europa. 

Sobre todo, su paso por la orquesta 
Maraca y Otra Visión lo consagró como 
intérprete, capaz de pasearse con sol-
tura,  lo mismo en el jazz latino que en 
la timba, y de compartir escenario con 
grandes figuras como Wynton Marsalis, 
Natalie Cole, José Alberto El Canario, 

Pinar del Río y Pucón unidas 
en el escenario

Omara Portuondo e Ibrahim Fe-
rrer. 

Pero, él quería más; quería su 
propia orquesta. Y lo consiguió en 
2005 con la creación de La Gran 
Unión, una de las agrupaciones 
más populares de la escena musi-
cal cubana hoy. 

“Más que una orquesta, quería 
un espectáculo, tomar de sorpre-
sa al público con el movimiento 
coreográfico en escena, cuidar 
la imagen de los músicos desde 
el vestuario hasta las luces, crear 
una estética diferente”, contó el 
artista.

A la vuelta de 20 años, esa es-
pectacularidad de sus conciertos 
forma parte de los principales 
atractivos del grupo. También está 
el repertorio, unas veces apegado 
a las fórmulas tradicionales de la 
música popular bailable y, otras, 
abierto a la fusión con ritmos ca-
ribeños. 

Según rememora Campa, “al 
inicio hacíamos solo timba, pero 
después que pegamos Que me 

quiten lo bailao, me di cuenta de que 
ahí había un gol, entonces me di a la 
tarea de incorporar varios estilos de 
música del Caribe. No falta la timba, el 
son, un chachachá, un bolero…. Es una 
orquesta bien versátil”. 

Luego de un año de presentaciones 
en casi todas las provincias del país, in-
cluida la nuestra, el carismático artista 
comienza 2025 completamente enfoca-
do en la música, de acuerdo con sus 
propias palabras. 

“Hay que regalar alegría en estos 
tiempos difíciles”, asegura.

La gran novedad de este año ven-
dría siendo la culminación de su quinta 
producción discográfica con La Gran 

Unión. Según precisó, la placa saldrá 
firmada por el sello Egrem, y debe es-
tar lista para mediados de año. 

“Ya tenemos cinco temas grabados, 
faltan otros seis, todos de mi autoría y 
con los arreglos y la producción musi-
cal de Andy Calzadilla. Estoy feliz con 
lo que va saliendo, será un disco bien 
timbero, para bailar casino en pareja. A 
pesar de que en Cuba se haya perdido 
un poco esa tradición, hay escenarios 
internacionales ávidos de ese tipo de 
música”, explicó. 

Aún sin título, el nuevo disco llegará 
unos tres años después del lanzamiento 
de Zapato Nuevo, un fonograma tam-
bién publicado por Egrem y que consi-
guió posicionarse en diferentes medios 
y plataformas digitales, a pesar de las 

limitaciones impuestas por la pandemia 
de Covid-19. 

¿Dónde está el secreto de la popula-
ridad?, preguntamos vía WhatsApp. Y 
su respuesta apuntó a dos elementos 
fundamentales: respeto al público y dis-
ciplina.

“Ensayamos mucho. En los últimos 
tiempos han entrado nuevos músicos y 
a todo el que llega le pedimos lo mis-
mo: disciplina. Pienso que también es 
importante pensar en el público a la 
hora de elegir el repertorio y mantener 
el concepto de espectáculo que hemos 
defendido. 

“Estoy feliz de los músicos que me ro-
dean ahora mismo, me quieren mucho 
y yo sin ellos no puedo hacer nada, so-
mos una hermandad”, concluyó. 

Además de su calidad interpretativa, Wil Campa es dueño de un carisma que con-
quista al público bailador con facilidad. (Foto tomada de internet)
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El “Capitán” está  de cumpleaños 
Marcado por las muchas 

historias, dueño de leyendas 
y éxitos del béisbol pinareño 
aparece él. El estadio Capi-
tán San Luis, una de las ins-
talaciones más conocidas 
de Vueltabajo, el albergue de 
nuestras series nacionales 
este 19 de enero cumple 56 
años de creado.

Innumerables hazañas se 
han vivido en esta instalación 
que, con el paso del tiempo, 
ha hecho soñar a los más es-
cépticos y vibrar de alegría a 
los fanáticos apasionados y 
fieles seguidores de nuestro 
pasatiempo nacional: la pe-
lota.

En el “San Luis” pinareño se 
atestiguan no solo los jonro-
nes de Casanova o Linares, 
está también impregnado de 
los éxitos de Lazo, Guerra, 
Rogelio… Las hazañas de Ve-
gueros, los campeonatos de 
Pineda, Jorge o Urquiola.

Llegar a los 56 años se dice 
fácil, pero no lo es, hay un reco-
rrido marcado por la historia y 
pasión, dos palabras que de por 
sí identifican al deporte. 

En su interior están las sen-
sacionales jugadas de Giraldo 
desde el shorstop, los ponches 
de Costa dominante a su antojo, 
y las múltiples historias tejidas 
desde nuestras gradas. El públi-
co siempre como protagonista. 
La conga haciendo de las su-
yas, con el ritmo y los acordes 
perfectos, el coro pegajoso; la 
gritería al árbitro que se equivo-
có y perjudicó al equipo local.

El estadio Capitán San Luis, 

en el año de la 64 Serie Nacio-
nal y de la tercera Liga Elite, se 
viste de lujo con nuevos bríos. 
Reparaciones en varias áreas 
de la instalación hacen soñar 
con un buen espectáculo, muy 
superior a lo que hemos vivido 
en otras series nacionales. 

Velar por la protección de sus 
recursos, con marcado interés 
en los colchones, está entre las 
prioridades que hoy deben te-
ner. Utilizar al máximo los espa-
cios, la construcción de un gim-
nasio de nuevo tipo y la renta de 
espacios para ser autosusten-
tables son de las acciones más 
inmediatas.

Pantalla de nuevo tipo para 
mostrar el conteo y otras infor-
maciones adicionales; una jaula 
de bateo portátil y otra en los 
límites superiores con césped 
artificial; reparaciones al club 
house de cada equipo, y el arte 
dentro de sus instalaciones 
adornan lo que será este año, 
nuevamente, el cuartel general 
de los vegueros. 

Aquí se respira un aire de mo-
dernidad, aunque quedan bre-
chas por saldar hacia adentro.

La alegría inunda también a 
los trabajadores de esta insta-
lación que, después de cinco 
décadas y seis años, aún es el 

lugar preferido por los amantes 
del béisbol, el sitio donde no 
solo llegan los niños. El añoso 
abuelo que disfruta de la pelota, 
es el lugar preferido por las mul-
titudes en esta Isla de sueños y 
realidades, en este pedazo de 
tierra donde la pelota es más 
que una pasión.

El béisbol es idiosincrasia; el 
béisbol es cubanía; el béisbol, 
junto al tabaco, sigue siendo 
identidad pinareña y, desde el 
Capitán San Luis, se defienden, 
porque las cosas buenas se de-
fienden con el corazón y nunca 
es suficiente.

El San Luis recibirá los agasa-

 Frank Luis el incansable
Frank Luis Medina es de esos lan-

zadores que no descansan en todo 
el año. Su rendimiento, en las últimas 
temporadas dentro del béisbol cubano, 
le ha valido para integrar la selección 
nacional y para concretar contratos 
profesionales en Italia y Venezuela.

En este país latinoamericano conclu-
yó su actuación hace apenas un par de 
semanas, y sin desprenderse aún de 
las costumbres de la nación de Chávez 
y Bolívar, se ha mantenido entrenando 
en donde considera su segunda casa, 
el estadio Capitán San Luis. 

¿Cómo viviste esta nueva expe-
riencia profesional en Venezuela? 

“Una experiencia bastante buena, es 
algo más para el currículo y en mi ca-
rrera deportiva. Lo disfruté y lo viví al 
máximo, aunque llegué en los finales, 
y mi conjunto, Los Tigres de Aragua no 
pudieron avanzar en la competencia”.

 ¿Hay diferencias marcadas con 
el béisbol de Italia?

“En las ligas del Caribe se juega una 
pelota más agresiva. En Italia ya llevo 
tres años con 28 victorias, ocho derro-
tas y siete salvados. He tenido resul-
tados muy positivos, por lo que ya me 
ven como una referencia.  Cuando voy 
a hacer alguna sesión de entrenamien-
to, los niños se me acercan y quieren 

que los enseñe, 
incluso, se me 
han acercado 
varios padres 
para que entre-
ne a sus hijos.

“En Italia se 
respeta y se 
quiere el béis-
bol cubano. Y 
ese respeto 
es por la  ca-
lidad que hay 
en Cuba. Sa-
ben que no-
sotros somos 
una potencia a 
nivel mundial, 
y aunque ellos 
tienen todas 
las condiciones 
no poseen el 
talento. Enton-
ces contratan, 
cada vez más, a peloteros latinos para 
ganar en calidad y en rivalidad”. 

¿Cómo se sienten esos duelos en-
tre cubanos en otras tierras?

“Nosotros somos los que le estamos 
poniendo prácticamente todo el sazón 
a la Liga. Este año lancé en 14 juegos 
y tuve enfrentamientos contra nueve  

cubanos, en-
tre ellos, Joel 
Suárez, Randy 
Cueto, Dariel 
Góngora, Frank 
Madan y Eriel 
Carrillo, vivi-
mos esos parti-
dos con gran ri-
validad, pero a 
la vez se siente 
la nostalgia y el 
compañerismo 
entre  compa-
triotas. 

“Primero se 
piensa en el re-
sultado deporti-
vo, y después 
nos sentamos 
a conversar 
y a compartir 
e x p e r i e n c i a s 
sobre nuestro 

el desempeño, aprovechamos para sa-
ber de nuestras familias, y de paso, se 
siente de cerca a la Patria, se juega 
hasta dominó”.

Tuviste la posibilidad de hacer el 
equipo Cuba al Premier 12. ¿Cómo 
valoras esta experiencia?

“Estuve prácticamente tres años fue-

ra del equipo nacional, y ahora volví 
gracias a mis resultados. Me sentí bas-
tante bien, aunque me lesioné faltando 
dos días para empezar el torneo.

“Estaba considerado como uno de 
los principales relevistas para este 
torneo, pero también se valoró que 
yo podía abrir contra  Australia, por la 
buena salida que tuve contra un equipo 
profesional en Taipei, durante la pre-
paración, cuando lancé sólidos cuatro 
y un tercio. Hice una buena recupera-
ción, pero fue imposible. El resultado 
colectivo quedó muy por debajo de lo 
que esperábamos”.

Se avecina la Liga Elite, ¿estarás 
con Pinar del Río en ese torneo?

“Estoy ansioso por trabajar ante mi 
afición, en el estadio Capitán San Luis. 
Pinar hizo una gran temporada en 2024 
y no pude estar el tiempo completo. Es-
taré en la Liga Elite con los Vegueros 
hasta que comience la temporada en 
Italia. 

“Aunque le voy a dar una primicia a 
Guerrillero: creo que me subiré al box 
en la final de la Serie Provincial, este 
fin de semana cuando Pinar enfrente a 
Viñales por el título. Estoy en la nómina 
y quiero jugar. Eso nadie me lo va a 
quitar, todo el mundo sabe que lo mío 
es la pelota”.

jos con un partido de béisbol 
con los elencos  de Viñales y 
Pinar, como parte de la Serie 
Provincial. 

En pocas jornadas mirará 
sigiloso las nueve semanas 
de preparación rumbo a la 
tercera Liga Elite. Conoce 
como nadie que para seguir 
llenándose hasta su máximo 
esplendor, deben apretar 
duro los elementos que les 
permitan brillar como equipo 
y ser menos egoístas como 
individuos.

Por estos días, sus pasillos 
interiores, esos que no son 
visibles por el público, tienen 
en la academia provincial 
Juan Castro a más de 30 pe-
loteros, y quiere que las salas 
más exteriores se conviertan 
en gimnasio de trabajo para 
la fuerza y la parte aeróbica. 

Sus trabajadores no duer-
men, sueñan despiertos, labran 
la tierra, le pintan con esos 

colores marrones y verde que 
distinguen la instalación, la ubican 
en el mapamundi del béisbol cuba-
no, desde el occidente de Cuba, 
como el lugar sagrado para los 
amantes de una pasión que nos 
sobrepasa en todas las dimensio-
nes posibles.

Felicidades a los trabajadores 
del estadio Capitán San Luis, 
felicidades al pueblo que ha lo-
grado mantener viva la tradición 
de visitarlo y disfrutar de cada 
espectáculo desde la casa gran-
de de los peloteros pinareños, 
confiados en que este lugar, es 
un panteón enorme a la inmorta-
lidad de la pelota local. 
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Bocinas de carros, campanas de igle-
sias, silbatos de fábricas y voceríos de 
una multitud enardecida por los acon-
tecimientos que acababan de suceder, 
se escuchaban en todas las ciudades 
del país tras el paso de la Caravana de 
la Victoria, integrada por columnas del 
Ejército Rebelde y liderada por Fidel 
Castro, luego de la huida del tirano Ful-
gencio Batista, según contaba la pren-
sa de entonces sobre estos hechos.

Y los festejos en Pinar del Río no fue-
ron menos, rememora Justino Jerónimo 
Benítez Abreu, combatiente del Ejército 
Rebelde del Frente Guerrillero de esta 
provincia, y quien fuera el encargado de 
trasladar a Fidel hasta la improvisada 
tribuna que se levantó en la intercep-
ción de la calle –hoy avenida- Martí y 
Rafael Ferro.

Pero antes de llegar al antiguo Regi-
miento Militar, donde esperó la llegada 
del líder, Justino cargaba con los años 
que dedicó a la lucha clandestina en la 
ciudad y en el llano.

Conversamos en su casa, a su lado, 
siempre atenta ante cualquier reclamo, 
está su adorada hija, quien lo cuida y 
junto a él preserva su legado.

Natural de El Corojo, municipio de 
San Luis, este hombre, próximo a cum-
plir 87 años de edad, recuerda, como 
si fuera hoy, cuando en 1956, con el 
objetivo de apoyar el desembarco del 
yate Granma, se crearon las primeras 
células del Movimiento 26 de Julio en 
este territorio, una de las cuales dirigió.

El chofer de la “Caravana”
Por Idalma Menéndez Febles
Fotos de Tania Pérez Mollinedo y del entrevistado

“Uno de los primeros sabotajes aquí 
los hizo mi grupo. Fueron años de mu-
cho accionar. Quemamos casas de ta-
baco, lecherías, guaguas, vaquerías, e 
hicimos algunos atentados. 

 “Mire, periodista, a pesar de que 
en mi casa no teníamos una situación 
mala ni pasábamos las calamidades de 
otras familias, decido incorporarme al 
Movimiento por las injusticias que día 
a día se cometían, por los crímenes, 
por la crueldad de un gobierno que solo 
pensaba en enriquecer sus patrimonios 
personales y tenía a todo un pueblo su-
mido en una enorme miseria. Además, 
mi mamá odiaba a Batista desde el ’33 
y lo que representaba.

“Éramos siete hermanos: cinco varo-
nes y dos hembras, cuatro perteneci-
mos al M-26-J”.

Justino se emociona cada vez que ha-
bla sobre esos años vividos, sus com-
pañeros y todo lo que pasaron. Sabe 
que fueron épocas difíciles, pero no las 
cambiaría por nada. Sus recuerdos son 
su mayor tesoro.  

Con el tiempo, y debido a su accionar 
en el pueblo, se incorpora a la guerrilla, 
en la cual continuó activamente su lu-
cha contra la tiranía. 

“Para finales de 1958, cuando ya las 
tropas invasoras avanzaban, recibo la 
orden de tomar la Capitanía de Guane, 
pero antes de salir para allá, mientras 
probábamos una planta de radio, entra 
una emisora de Venezuela que daba la 
noticia de la huida de Batista. Así nos 

enteramos de lo que sucedía.
“Para entonces ya teníamos pre-

paradas bombas y todo listo para 
tomar la Capitanía. Entonces baja-
mos de las lomas, y antes de salir el 
sol, la gente se nos fue incorporan-
do durante todo el trayecto hasta 
Guane.

“Al llegar y exigir la rendición, los 
soldados se negaron, entonces un 
poblador nos llevó hasta la casa del 
jefe de la Capitanía. Conversamos y 
este se dirigió con nosotros hasta 
el local, con el objetivo de entre-
gar las armas pacíficamente para 
que no ocurriera ningún hecho de 
sangre, pues la gente estaba en las 
calles y rodeaba el lugar.

“Luego de tomar la Capitanía, 
nos encomiendan otras misiones, 
entre ellas, venir para el antiguo 
Regimiento. Estando aquí, llega el 
Comandante, figúrese usted, era el 
hombre que había inspirado a todo 
un pueblo.

“Le miento si le digo que me puse 
nervioso cuando seleccionó mi ‘ca-
charrito’ para hacer el trayecto has-
ta la ciudad. Cuando se es joven, el 
miedo y los nervios escasean, so-

bre todo, después de pasar y ver tantos 
horrores como los vividos.

“Pero sí fue algo gracioso. Cuando 
Fidel decide continuar viaje hacia la ciu-
dad, ya la caravana de carros estaba 
lista, antes que el mío habían 
varios autos en muy 
buenas condiciones; 
sin embargo, el 
Comandante les 
pasó por el lado 
y elige viajar en 
el que yo con-
ducía (que en 
realidad era de un 
sargento de La Ha-
bana a quien le ha-
bía prestado el mío, 
por lo que me dejó el 
de él que estaba en 
pésimas condiciones) 
y fue en el que Fidel 
entró a la ciudad. 

“Fue poco el tiempo que estuve cer-
ca del Comandante, pero recuerdo con 
agrado, y hasta con asombro, cómo 
el pueblo entero estaba en las afueras 

esperando el paso de la Caravana y a 
los barbudos, y cómo Fidel saludaba a 
todos. Fue un acontecimiento sin igual.

“No mediamos palabra alguna. Con 
tantas cosas que debía tener en men-

te, no tenía tiem-
po para nada, era 
imposible, ade-
más, la multitud 
agolpada por don-
de quiera que pa-
sábamos no daba 
chance para más.

“Al llegar a la 
improvisada tribu-
na se bajó y co-
menzó a hablarle 
al pueblo. Me reti-
ré y no lo volví a 
ver”.

Luego de estos 
sucesos, inmedia-
tamente comien-
zan a hacerse rea-
lidad el Programa 
del Moncada y las 
transformaciones 
que esta Isla nece-
sitaba para crear 
una nación como la 
soñada y prometi-
da por Martí, y que 
una generación de 
jóvenes, entre ellos 
Justino, decidió ha-
cer realidad. 

Justino y su hija, quien lo cuida y junto a 
él preserva su legado


